

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Corti, números 14 y 16.

TELÉGRAFOS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

NÚMERO SUJETO : 5 céntos
ID. ATRASADO : 16

Para carreras espaciales

Geometría por Rouché y Combeoussé, 4.ª edición.
Aritmética, Sanchez Vidal, 6.ª id.
Algebra, por id. id. 5.ª id.
Geometría por Ortega, nueva edición.
Aritmética, Salinas y Benítez, id.
Algebra por id. id. id.
Gramática Francesa por Ostenero, id.
Química por B. nilla, id.
LIBRERÍA DE J. TOUS.—P. Cort 14

Nuevo mercado

IV

En artículos anteriores hemos dado a conocer las líneas generales de los dos proyectos presentados al concurso abierto por el Ayuntamiento para construir un Mercado en la Plaza de Abastos.

De ambos proyectos conocerá mañana un tribunal competente y legalmente constituido. Discutir el mérito relativo de uno y otro proyecto, analizar las ventajas del que lleva el lema Avant Mallorca y sempre avant sobre Arts y laboris ó al contrario, fuera inoportuno, puesto que sin ventaja alguna se prejuzgaría un asunto que admitiéndonse la analogía esta sub judice.

Lo que si entendemos, ser de oportunidad, es dar por lo que valiere una opinión muy general en Palma y que concretaremos en la siguiente pregunta:

¿Es, dadas las necesidades del ensanche el punto más indicado para un Nuevo Mercado la actual Plaza de Abastos?

Con nosotros creen que no, muchos.

Un mercado central pudo tener razón de ser mientras el Molinar de Levante y Santa Catalina fueron dos barriadas de pescadores, y el Terreno un grupo de casitas deshabitadas nuevo mes del año. El mercado central resultaba si no cómodo, no muy molesto para Palma amurallada.

En los momentos en que la palabra ensanche está sobre el tapete, en que el derribo de murallas ocupa la atención preferente del Ministro de la Guerra, en que el plano de ensanche está no solamente aprobado si que en vías de amojonamiento sus calles y plazas, se nos antoja un error lamentable proyectar un mercado central.

El perímetro del ensanche de Palma lo forma una elipse más ó menos regular. Lo natural fuera buscar sus focos para emplazar equidistantes dos mercados gemelos para que uno no obtuviera ventajas sobre el otro.

¿Que no hay plazas? No es éste inconveniente; se hacen.

¿Acaso no resultaría bien situada la de Cuadrado para abastecer la parte alta de Palma y el ensanche de levante?

Se nos dirá que á la plaza de Cuadrado solo afluyen callejones y que es precisa condición de un Mercado que á él afluyan grandes vías.

¿Pero es que no se ha de realizar jamás la reforma interior de Palma abriendo anchas vías precisamente en las barriadas mas densas y mas llamadas á desaparecer, las que rodean la plaza de Cuadrado?

El otro Mercado quizá podría instalarse en la plaza de Santa Catalina abriendo una calle que á través de las de San Lorenzo y General Barceló la pusiera en comunicación directa con la plaza de Atarazanas.

Este Mercado podría abastecer la parte baja de la población y el ensanche de Poniente.

¿Y la actual plaza de Abastos?

Terminaría con arreglo á un tipo de construcción, embalsosar los pórticos, convertir la plaza en parterre y pagar una de tantas deudas á un estatuario, quedando convertida en pasco de invierno y en centro de contratación para la gente de los pueblos que acude á Palma á sus negocios.

LECTURAS LIGERAS

LA MUJER EN LAS ORQUESTAS

El Monde Artiste comunica á sus lectores una noticia que comará de alegría á los emancipadores y emancipadoras del sexo malamente llamado débil.

Una Asociación de señoritas profesoras de

Don Joaquín Iglesias y Solés
Falleció el 6 del presente mes
(H. P. D.)
Su afilida viuda, hijo, hijas, padre político, hijo político D. Juan Soler, hermano (ausente), primo D. Andrés Iglesias, demás familia y la ración social Pajol y Soler S. en O al recordar á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida, les invitan á los funerales que en sufragio de su alma se celebraran mañana jueves á las once en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, lo que recibirán como especial favor, á la buena memoria del finado.
NO SE INVITA PARTICULARMENTE

música ha inaugurado en la prensa de Londres una ardiente campaña para conseguir de los directores de teatros líricos, conciertos y espectáculos similares, que utilicen los servicios musicales femeninos, formando orquestas de mujeres.

Parece que esta campaña cuenta con grandes probabilidades de éxito completo. Ya en los conciertos organizados por el Royal College of Music, casi todos los instrumentos de cuerda están á cargo de mujeres, que por cierto, lo desempeñan á maravilla.

De aquí á poco tiempo esta innovación habrá alcanzado considerables progresos y las mujeres, no solo formarán parte de las orquestas, sino también de los orfeones que actúan en los paseos de Londres.

VIOLINES DE PORCELANA

Un fabricante de instrumentos de música acaba de adquirir privilegio de invención en Alemania para la fabricación de violines de porcelana.

La idea, realmente, no es nueva; pero hasta ahora, cuantos ensayos se habían hecho en este sentido, resultaron infructuosos.

Ahora, el fabricante afirma que sus violines ofrecen toda clase de garantías, por varias razones. En la primera la absoluta perfección de la fabricación del instrumento. Este, además, no está sujeto á la influencia que la temperatura ejerce sobre sus similares ordinarios, y finalmente, produce nuevos y mejores sonidos que los otros.

La única dificultad que no se ha vencido, y que, antes por el contrario, parece haberse agrandado, en la fragilidad del instrumento, que ahora llega á ser extrema.

CONSERVACIÓN DE LOS MUEBLES

Para evitar que los gusanos destruyan la madera de los muebles, no hay más que introducir esencia de trementina en los agujeritos hechos por dichos gusanos, y barnizar con este líquido el mueble de arriba á abajo.

NOTAS CÓMICAS

Un campesino corre detrás de un cazador.

—Cazallero—le dice—su perro de usted me ha comido un pollo.

—¡Hombre, me alegro de saberlo! Así no tendré que darle de cenar esta noche.

Un transeunte da una peseta á un mendigo.

—Gracias, señor—le dice el pobre—por haberme dado esta moneda de plata.

—¿Pero no es usted ciego?

—No, señor.

—¿Y ese cartel que lleva usted al pecho?

—Es una equivocación; yo no soy ciego, soy sordomudo.

Novedades literarias

Nos quejamos de que se publican pocos libros en España; pero si nos fijásemos bien en los mil obstáculos que se oponen aquí á la producción literaria, nos maravilláramos de que se publicasen esos pocos. El mayor de todos aquellos lo constituye la manera como se hace entre nosotros el comercio de libros. El primer enemigo del libro es el librero. Cualquiera pensaría que á éste le interesa que abunden las obras nuevas y que aumente el número de autores. Aunque esto parece lógico, no es así. El librero hace todo lo posible por dificultar la publicación de libros y por descorazonar á los que los escriben.

Cuando un autor recibe de la imprenta los ejemplares de su obra, puede decirse que empieza para él la calle de la Amargura: salvo contadas excepciones, en cada librería de Madrid le espera, por lo menos una grosería ó un sonrojo... ¡Ay del autor primerizo que ha puesto su alma y sus esperanzas en las páginas de un libro, y que después de haberlo impreso á costa de mil sacrificios, preséntalo tímidamente al librero! Por regla general, éste no lee la obra, calcula el mérito que pueda tener por el peso y cuando más por el título y el índice, y con tono desabrido pregunta al pretendiente:

—Bueno, ¿y V. qué quiere?

—Deseo—contesta el pobre autor—que adquiera usted...

—Vamos, sí; V. querrá que le compre unos cuantos cientos de ejemplares, ¿no es así?

—Yo... no pretendo...

—¡No ha de pretender V.!. Si es la canción de todos Vds... ¡Cómprame V., cómo preme V.!. ¡Como si uno tuviera su dinero para tirarlo por la ventana! Llenos están mis almacenes de libros y no vendo ni uno.

El autor séntese tentado á responder, «¿pues si no vende V. libros, ¿por qué no cierra V. su tienda?»; pero se contiene y apunta tímidamente:

—Perdone V. yo sólo vengo á ofrecer á V. los que buenamente quiera comprar.

El librero vuelve á coger el ejemplar que antes ha dejado desdeshosamente sobre el mostrador, y dice:

—Lo mejor sería que no se metiesen Vds. á escribir... ¡Literatura!... ¡Bah! ¿Quién va á comprar semejante cosa?

El autor traga saliva; sin embargo, sigue conteniéndose, y se da al fin por muy contento si el comerciante se digna tomarle medidas docenas de ejemplares, con el 30 ó 35 por 100 de descuento. Costando cara la impresión, siendo dicho descuento casi siempre enorme, y viéndose los autores tratados como queda dicho, ¿cómo no han de ser contados los que publiquen libros, ó según

la frase de Balzac, que se decidan á «bajar á las fieras?»

Conveniente sería que á semejanza de la sociedad de autores del teatro, reconstituida recientemente sobre bases tan justas como benéficas para los asociados, se fundase otra de autores de libros, con lo cual pondríase freno á la desatenida codicia de los editores y á las demasías de los libreros.

Mientras la publicación de libros españoles decrece de día en día, las traducciones aumentan de un modo enorme. Tolstoi es uno de los escritores más favorecidos de los traductores. Nueva vida, publicada en Rusia por el año 1889; pero sin duda vertida al francés recientemente, es la última de las obras del escritor ruso, traducida al castellano y publicada por dos casas editoriales. En La nueva vida, editada por la casa Maucci, lo primero que se echa de ver es una diéresis colocada sobre la i del nombre Tolstoi. El traductor que ha vertido el libro al castellano, ignora, sin duda, que esos dos puntos los ponen los franceses para deshacer el diptongo oi, que sin aquel signo se leería oa (Tolstói).

El célebre autor ruso ha escrito de todas novelas, cuentos, dramas, tratados de estética, de religión, de moral, de educación... Su biografía para la cual él mismo nos facilita abundantes datos, no carece de interés.

El conde León Nicolarevitch Tolstoi, nació en Jasnania Poliana (distrito de Tula) en 1828: tiene por consiguiente ahora setenta y tres años. Huérfano en los primeros de su vida, educado, en unión de sus tres hermanos mayores, bajo la tutela de una señora de su familia, y cuando tuvo doce años pasó á estudiar á Kasan primero, y á San Petersburgo después. En 1848, habiendo obtenido un diploma universitario, partió para el Cáucaso en compañía de uno de sus hermanos, que servía allí en el ejército ruso. Ocurrióle por entonces un suceso que el mismo Tolstoi cuenta en uno de sus libros, y que anuncia ya su misticismo, tan exaltado ahora en las postrimerías de su vida. Fué el caso que como se hubiese puesto á jugar después de haber hecho firme propósito de no coger jamás las cartas, perdió una cantidad considerable que no sabía cómo pagar. Buscó en vano dinero acudiendo á cuantos recursos se le ocurrieron, y ya desesperado de salir de su apuro, dirigió á Dios una ardiente plegaria y se quedó dormido, confiándose al cielo para que le sacase de aquel mal paso. Al despertar se encontró con una carta que no esperaba, y en la cual se le remitía el dinero que tan necesario le era.

Hasta 1853 permaneció en el Cáucaso, tomando parte en todas las expediciones y sufriendo las fatigas y privaciones de la vida de soldado. Más tarde hizo la campaña en Crimea, incorporado al Estado Mayor del

príncipe Gortchacof, se batió en Tchernái y figuró en el asalto de Sebastopol. Solicitado y obtenido su retiro, tras de breves estancias en Moscú y San Petersburgo, se estableció definitivamente en Jasnania Poliana, entregándose con ardor á la enseñanza popular. En 1862 contrajo matrimonio con la hija de un médico, Sofía Iudeuene, y se consagró por completo á la vida de familia y á la educación de niños pobres, dándose el caso de que mientras Rusia entera aclamaba el nombre del autor de La guerra y la paz, que acababa de publicarse, Tolstoi se dedicaba, indiferente á los halagos de la popularidad, á componer alfabetos y libritos para las escuelas primarias. Es curioso—dice uno de sus biógrafos—ver aquella colosal inteligencia ponerse al nivel de las inteligencias rudimentarias de los niños, multiplicando los prodigios de su ingenio para idear abecedarios y obras maestras de mnemotecnica infantil.

En 1873 el hambre asoló la provincia de Samara. Tolstoi dejó su modesta ocupación y corrió á visitar los lugares del desastre y narrando cuanto había visto en la Gaceta de Moscú, logró que el Gobierno de Rusia escudiese al acoso de millares de desgraciados.

La última parte de la vida de Tolstoi está dedicada, más bien al misticismo ascético, que á la literatura propiamente dicha. Haciendo vida de Mojik, trabajando con ellos y como ellos, encuentra, sin embargo, tiempo bastante para publicar novelas como Resurrección y libros de propaganda místico-ascética, á la verdad, algo extravagantes. En sus novelas La guerra y la paz, Ana Karénin, Resurrección, La sonata de Kreutzer, el solitario de Jasnania Poliana ha logrado colocarse á la cabeza de los más ilustres novelistas, no sólo de su país, con haberlos allí tan grandes como Gogol, Dostoyuski y Turguenev, sino de los de toda Europa. Quizá entre los novelistas modernos sea Tolstoi el que sabe encerrar en sus grandes cuadros mayor número de figuras perfectamente diferenciadas y plantea más graves y complejos problemas.

En sus obras dramáticas, de las cuales puede considerarse como obra maestra El poder de las tinieblas, Tolstoi se propone, más que expresar belleza, educar y moralizar al pueblo. El gran escritor es siempre docente, lo mismo en el teatro que en el libro, lo mismo en sus novelas que en sus cuentos. Este propósito está perfectamente razonado en el libro Lo que es el arte, en el que considera un juego efímero la obra artística cuando no tiene otra finalidad que la belleza.

La fase más interesante del escritor ruso es la fase religiosa. En su libro titulado La religión, escribe: «No he podido acostumbrarme en mucho tiempo á la idea de que después de diez y ocho siglos, durante los cuales la ley de Jesús ha sido profesada por millares de seres humanos, y estudiada y comentada por hombres eminentes, fuese yo el que descubriese su verdadero sentido.»

En efecto, Tolstoi cree que ha descubierto el verdadero sentido del Evangelio. Les e, por ejemplo, El trabajo y La vida y la doctrina de Jesús, así como La verdadera vida, estas dos últimas publicadas recientemente en España, y se vera que curiosas interpretaciones da el autor de la doctrina del Salvador, interpretaciones ampliadas en Los pensamientos, de los cuales acaba de publicar una parte La Revue des Revues. Lo más curioso de La verdadera vida y de los susodichos pensamientos, es la propaganda que Tolstoi intenta hacer en pró de la castidad absoluta. «Aunque muy pocos hombres—dice—pueden permanecer completamente castos; cada cual debe saber que siempre puede serlo más, y que á medida que se aproxime á la abstinencia completa, se acerca á la verdadera dicha, cuya propia, tanto espiritual como animal, contribuyendo al mismo tiempo á la de sus semejantes.»

Claro es que como estas predicaciones de Tolstoi convencieran á todos los humanos, el suicidio cósmico de que habla Hartmann, sería, al fin y al cabo, un hecho... Pero no debemos confiar mucho en la eficacia de tales doctrinas. El mundo no es muestra de escabarse por este camino. Ahora mismo, mientras escribo estas líneas, un enjambre de chiquillos me atude con sus gritos... Tol-

to, como todos los que van contra la naturaleza, predicán en desierto. Además, á los setenta y tres años, no son de extrañar estas teorías.

Aquí de Campoamor: «¡Pero, señor, si es tan viejo!» ZEDA.

Alcance Internacional

LA GUERRA ANGLO-BOER

Poco nuevo é interesante podemos comunicar hoy á nuestros lectores con referencia al conflicto sud-africano, pues todos los telegramas ingleses recibidos durante las últimas 48 horas del Africa Austral, pueden resumirse diciendo que en la Colonia del Cabo ha habido algunas pequeñas escaramuzas en las cuales han llevado, como es natural, los ingleses, la mejor parte.

Las tropas de Kitchener han hecho además, en varios puntos del teatro de la guerra, algunos prisioneros, entre los cuales se cuentan el comandante Dreyer y un capitán, un sobrino del comandante Scheepers, otros dos oficiales y algunos guerrilleros, total, nada entre dos platos.

Sabemos, además, que en la Colonia del Cabo amenazan los africanos algunas poblaciones del Sur no lejanas á la costa del mar, mientras que en el Sudoeste hormigean las partidas boers, y algo habrá de esto, cuando la milicia local de Mossel Bay está sobre las armas, en las trincheras de la población prestan servicio las fuerzas de soldados y marineros que con algunas piezas de tiro rápido han desembarcado del crucero blindado inglés «Beagle», que está de estación en aquella costa.

Todas estas precauciones se toman ante el temor de un ataque del commando Smuta que, como saben nuestros lectores, tiene para los ingleses muy malas partidas. También anda cerca de allí el commando de Scheepers, teniente de los imperialistas.

Asegura además, el telégrafo británico, que Kruitinger ha hecho tres tentativas infructuosas de volver á entrar en territorio del Cabo. Esto prueba, para el que conoce el modo de mentir de los ingleses, que Kruitinger se encuentra ya en aquella Colonia. Otra partida de 300 boers anda por las cercanías de Elliot y de Barklybant con el propósito de dar algún atrevido golpe; parece que manda estas fuerzas el valiente Theron.

Pero la gran noticia es la de haber salido de Portugal una fuerza de 850 soldados lusitanos de las tres armas para reforzar á las tropas que guardan la frontera de Lorenzo Marques contra una invasión boer desde el Transvaal.

¡Pobres portugueses el día en que los burgueses sud africanos empiecen á meterse con ellos!

Tenemos por fin como noticias ciertas, que Mme. Botha regresará en breve al Transvaal, que el venerable Kruger, á pesar de que los ingleses lo pintan como muy enfermo, disfruta de cabal salud y dispuesto á celebrar el día 11 del actual su 76.º cumpleaños, para cuya celebración se disponen en Bélgica y Holanda algunos festejos.

Vuelve á hablarse con insistencia en Londres del próximo regreso de lord Kitchener á Inglaterra y que le sucederán en el cargo de generalísimo de las fuerzas británicas en el Africa del Sur, ó el general Liddelton ó el general Baden Powell, conocido por el héroe de Mafeking.

ESTADÍSTICA NEGRA

El War Office británico publica la lista total de las bajas del ejército inglés desde que empezó la guerra anglo-boer hasta 30 de Septiembre último.

Muertos en acción de guerra, 548 oficiales y 5.823 subalternos y soldados; heridos, 1.529 oficiales y 18.032 subalternos y soldados; prisioneros, 9.177.

En la lista que antecede no se cuentan los fallecidos por accidente ó enfermedades, que ascenden a un espantoso número de millares.

FEDERACIÓN PAN-AMERICANA

Niegan los corresponsales de los periódicos de Londres en Nueva York la noticia de que los Estados Unidos intenten establecer bajo su protección inmediata una gran Federación pan americana.

Según dichos corresponsales, lo que procuran los norteamericanos es reducir á lograr tratados de reciprocidad comercial con los países del continente americano, tarifas especiales y derechos diferenciales que mientras favorezcan su comercio perjudiquen á los de las repúblicas del Centro y Sur de América con Europa.

Este asunto constituirá uno de los principales puntos de discusión en el Congreso pan americano que se reunirá en breve en Méjico.

EL CONFLICTO COLOMBO-VENEZOLANO

Parece que los Estados Unidos tienen gran empeño en que se ignore lo que está suce-

diendo entre venezolanos y colombianos y más aún en que Europa se mezcle en modo alguno en aquel conflicto, que se encargarán, especialmente en lo que se refiere al fismo de Panamá, el gobierno de Washington.

Los Estados Unidos fracasarán, empero, en dicho propósito, pues Francia y Alemania especialmente la primera, que tiene en el ítem cuantiosos intereses, tiene allí buques de guerra y agentes especiales que les dan noticia de todo lo que sucede en el Centro América.

Lo que dice la prensa

Alcance del día 6

«El Imparcial»

Este periódico escribe un artículo ocupándose de las reformas que en la ley municipal introduce el ministro señor González.

Dice que no son completos los datos que se conocen relativos á tales reformas.

Sin embargo de ello, afirma que, enterado de algo que será como la base de los proyectos del ministro de la Gobernación, hay que reconocer que éste se halla en punto firme, á donde ha llegado por consecuencia de una buena orientación.

Elogia la labor de que se trata y que cree hará favor al actual Gobierno.

«El Correo»

El Correo publica esta noche un artículo, en el cual se felicita el colega del buen efecto que han producido en la opinión y en la prensa imparcial los proyectos que abriga el Gobierno de pago á los maestros, Obras públicas y reforma de la ley municipal.

Cree el articulista que el Gabinete hace todo lo humanamente posible para dar cumplida satisfacción al país, que esperaba se realizara un plan de reformas como el que se va llevando á efecto, á pesar de los naturales obstáculos que tienen que vencerse.

Los que conocen el artículo creen que este último concepto envuelve una alusión con ribetes de censura al señor Uzáiz, por los distinguidos con que acoge los planes de sus compañeros, fundándose en su deseo de no aumentar los presupuestos en la partida de gastos.

En otro artículo el mismo periódico se ocupa de la próspera situación del Tesoro, diciendo que hacía mucho tiempo no se encontraba tan boyante y el Banco de España con tantas existencias como en la actualidad.

La «Revista de Economía»

La Revista de Economía y Hacienda aplaude en su número de hoy las iniciativas del Sr. Villanueva, diciendo que es un ministro que se ve que conoce las necesidades de su pueblo y que tiende á satisfacerlas.

Añade que esta labor del joven ministro de Obras públicas ha de tropezar con obstáculos y necesitar de grandes energías, pero que á todo parezca dispuesto para evitar la ruina de la nación, que parecía inminente.

Agrega que acaso sucumbía el señor Villanueva en la lucha, pero que esto mismo le hará más simpático á los ojos de la nación, pues en vez de dejarla acabar por inanición pretende salvarla, aprovechando sus indudables, agradecidas y múltiples fuentes de riqueza con que cuenta todavía.

Concluye diciendo que España se hallaba atacada de una peligrosa anemia; pero que gracias á los buenos propósitos del señor Villanueva, su reconstitución parece asegurada.

El «Heraldo»

Este periódico publica un telegrama de París en el que se dice que D. Carlos anda en tratos con los catalanistas y que les ha ofrecido conceder á Cataluña los fueros, si le ayudan en sus proyectos.

«La Estafeta»

Dice esta revista financiera que dentro del Gabinete hay buenas orientaciones para fortalecer el crédito y ganarse la estima de la opinión (alude á los señores Villanueva, conde de Romanones y González).

Añade que sólo el señor Uzáiz se equivoca, y ha perdido la confianza del país, por lo que es preciso que, para restablecerla, el señor Sagasta busque con quien ha de substituirle.

Más del «Heraldo»

Este periódico publica un artículo titulado «En defensa de los vinos».

Dice que extraña que el señor Sagasta considere los vinos como un artículo de puro lujo y de interés tan sólo para gentes entregadas al vicio.

Insiste en la necesidad de que se fomente este importante ramo de producción y que se estudie la manera de abrir mercados en América, creando para ello fuertes corrientes de inteligencia.

«El Español»

Dice que con el proyecto referente al pago de los maestros, sólo se logra el bienestar material de éstos.

Añade que lo que debió resultar principal objetivo, resulta en el proyecto, secundario, ya que el beneficio, si se logra al fin, es á costa de grandes quebrantos.

«Sancho»—concluye diciendo—seguirá recibiendo azotes sin que Dulcinea deje de ser una sucia y zafia labradora.

«El Nacional»

Trata de la pastoral del Dr. Casas y de los ataques que en ella dirige á la prensa, gracias á la cual, tan combatida por muchos prelados, logrará el de Barcelona que su documento se lea.

Añade que si la nueva pastoral no justifica el alboroto que ha promovido, es en suma, una condenación de los principios liberales.

Eso mismo, sigue diciendo, lo escribe diariamente Nocedal, sin escándalo de nadie.

Dice que es un documento que á los que les afecta les parecerá bien, y á los demás les tendrá sin cuidado.

Dice también que lo que sucede es que «muchos necesitan un catolicismo á su gusto, compatible con el liberalismo que necesitan, y se mantienen en una promiscuación que el Obispo de Barcelona no quiere autorizar.»

INFORMACION

El precio de la carne

Esta mañana han acudido al llamamiento del Sr. Alcalde cuatro cortantes, los cuales han manifestado á la primera autoridad popular, las mismas razones que expusieron á un redactor nuestro el primer día que la carne de ganado bovino experimentó la considerable alza en su precio de 0'43 pesetas por kilo.

Sostienen los cortantes que terminada la época de importación de ganado de Menorca, imposibilitados este año de poder acudir al mercado francés de Argel por la depreciación de nuestra moneda y pagar cada cabeza que se exporta en la Aduana francesa 40 pesetas, escaso y casi nulo el ganado en la isla, no tienen más recurso á su alcance que el de la plaza de Barcelona, donde los resulta de primera compra, como ya dijimos á 1'80 pesetas el kilo en canal, á más de los gastos de flete, agencia, etc., etc., que ya conocen nuestros lectores, hay que aumentar 0'25 pesetas por kilo por derecho de consumo y el impuesto de guerra que aun se cobra.

Al ocuparnos del aumento del precio de la carne en los primeros momentos hubimos de manifestar que las noticias procedían de los cortantes.

Entendimos mal y como no nos duelen prendas rectificamos que el veterinario Sr. Martorell cobraba por cada partida que se importa 5 pesetas y 2'50 por día y res hasta que se sacrificaban.

Los derechos que se cobran son de 10 pesetas por cada partida de ganado (puede cobrar el Sr. Martorell 30) y 2'50 diarias para el guarda de salud sea cual sea el número de reses que sufran cuarentena en el Lazareto. No devengan derecho alguno las reses en que están libres de epizootia.

Con el aumento del precio de la carne de buey ha disminuido el consumo de este artículo en más de un 50 por ciento, habiendo aumentado notablemente el de la carne de cerdo.

Se sustitira que el aumento en el precio de la carne es, en parte, debido á que entre los cortantes han desaparecido rozaduras, que se han entablado buenas relaciones de amistad y que además no se admite ganado de desecho de Barcelona y de las vaquerías suizas.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Juan Roig Aranda acusado del delito de hurto de dinero y ropas en el predio Son Suñer de este término municipal.

El abogado fiscal Sr. Roig sostendrá la acusación y el letrado Sr. Font y Sbert defenderá al procesado.

Del mar

La Isla de Marítima

Todos los vapores de la línea de Barcelona á Palma agotan los pasajes y llevan abarrotada la carga.

¿Qué hace la Isla que tantas muestras de preferencia le da el público? ¿Por qué no aumenta su flota con un vapor moderno?

No se contenta el público con esos viajes del Pireo á Londres y de Londres á Cádiz.

Y ya que hablamos de la Isla y del gran empuje que recibió el movimiento entre Barcelona y Palma desde que se regularon los precios del pasaje ¿por qué mantiene altos los de las líneas de Valencia y Alicante?

El movimiento con estos dos puertos es limitadísimo; viven de la subvención de correos y del personal del Estado.

Una baja de precios reguladora en armonía con los gastos, aumentaría el pasaje y multiplicando las relaciones, obtendría un aumento de movimiento comercial.

¿Porqué no lo estudia la Isla?

Hora es de que salga del letargo en que vive sumida.

Algo hay que hacer en los muelles para evitar la aglomeración de carga que imposibilita en absoluto el tránsito.

En la última travesía de Palma á Mahón entró de arribada forzosa en Ciudadela el vapor-correo «Nuevo Mahón» llevando á bordo 93 reclutas.

El Liberal de Barcelona publica un telegrama fechado en Mahón el día 7 que la prensa de aquella capital se ocupa del mal estado en que se encuentra el «Nuevo Mahón» estado que tiene alarmada la opinión pública.

—Esta mañana á las diez ha fondeado en el lazareto sucia de Mahón el vapor español «Bermeo». Lleva á bordo veinte y cinco tripulantes y cargamento de lastre. Procede de Nápoles habiendo empleado en la travesía desde el puerto de su procedencia (Nápoles) dos días y medio de navegación siendo á bordo satisfactoria la salud y bueno el estado higiénico del buque.

Queda sometido á siete días y medio de observación sanitaria por hallarse comprendido en la letra N. y artículo 136 y 145 de Reglamento vigentes.

—A primera hora de la mañana ha fondeado el «Nuevo Mahón», procedente de Mahón conduciendo numerosos pasajeros, y variada carga, en la que figuraban 9 cabezas de ganado caballar, algunos fardos de cuero y granos.

—El «Cataluña» ha fondeado á las seis y media procedente de Barcelona con carga variada y muy abundante.

—A las diez ha salido para Ibiza y Valencia el vapor «Islaño».

Política

A la convocatoria del Sr. Alcalde en que se decía se ocuparían los reunidos de las cuentas de la comisión que fué á Madrid, asistieron á más del Sr. Lladó los concejales Sres. Planas, Rosselló y Martí. Excusó su asistencia el Sr. García Orell, de la comisión de Hacienda.

El Sr. Abrines que también estaba convocado, ni asistió ni se excusó.

El Sr. Alcalde, con quien hemos hablado esta mañana, nos ha dicho que en la reunión de ayer no se habló más que de las murallas y del ensanche. Como no tenemos motivo para dudar de la palabra del Sr. Lladó, así será.

Lo que no era para nadie un secreto, esta mañana era que en la sesión del Ayuntamiento no se hablaría ni poco ni mucho de la comisión que fué á Madrid á gestionar asuntos para Palma.

Largo debe andar lo de la Diputación por el hecho de haber salido esta mañana para Ibiza el candidato liberal á la presidencia D. José Riquer y Llobet.

A consecuencia del expediente gubernativo instruido en el Ayuntamiento de Lluchmayor, han sido suspendidos de sus cargos el Alcalde D. Mateo Rigo, los tenientes primero, segundo y tercero respectivamente don Antonio Montserrat, D. Rafael Contestá, los Stedicos primero y segundo, D. Miguel Munar y D. Miguel Puig, el concejal interventor D. Miguel Puig y Fullana y los regidores D. Juan Noguera, D. Anselmo Roig, D. Juan Ginart, D. Juan Pericás, D. Julián Moger y D. Antonio Contestá. Total trece; mal número.

Para substituir á los suspendidos han sido nombrados por el Sr. Gobernador los siguientes ex concejales:

D. Antonio Catafay, D. Damían Sastre, D. Antonio Salvá, D. Miguel Verdura, don Antonio Jaume, D. Mateo Pons, D. Julián Lladó, D. Pedro J. Mulet, D. Bernardo Salvá, D. Mateo Romsiguera, D. Jaime Tomás, D. Miguel Pons y D. Jaime Sastre.

Hoy se reunirá el Ayuntamiento para elección de cargos.

Ocuparán la presidencia según convenga el Sr. Catafay ó el Sr. Verdura.

El expediente instruido se elevará al ministerio de la Gobernación al que la ley concede cincuenta días para resolver.

Próxima la fecha para el periodo electoral, de no ser procesados los suspendidos antes de dicha fecha, volverán á ser posesionados en sus respectivos cargos.

Pedrell y la Capella

La «Capella» de Manacor ha invitado al Maestro Pedrell encargándole la conferencia de este año en la Fiesta de Santa Cecilia, su patrona.

Se trata de dar gran solemnidad á la fiesta patronal.

Predicará en ella el orador sagrado don Bernardo Matas.

La Capella estrenará obras de Pedrell Montes, y Grieg.

Inca

Esta mañana en el primer tren ha salido de Palma acompañado de los canónigos Gaurau y Moyá y otros respetables sacerdotes el M. I. Obispo de esta Diócesis Dr. Campins para asistir al ceremonial que debe celebrarse hoy en el Convento de San Bartolomé de la ciudad de Inca para la bendición de una nueva capilla y la traslación á ella de la venerable Sor Clara Andreu.

La Compañía de Ferro-Carriles, ha puesto á disposición del Sr. Obispo y personas que la acompañaban, un coche salón.

(POR TELÉGRAFO)

Inca 9 á las 12'50.

A las nueve ha llegado el Sr. Obispo. En la estación esperaba el Alcalde, el Juez y el Coronel del regimiento de reserva con numerosa comisión de jefes y oficiales.

Causó extrañeza que no asistiera el Ayuntamiento. Créese que no estaba invitado.

Desde la estación y acompañado de las autoridades locales se ha dirigido el Sr. Campins al Convento, y previo el debido ceremonial, se ha bendecido la nueva capilla que resulta de muy buen gusto celebrándose inmediatamente la misa mayor.

Han apadrinado la bendición de la Capilla, los Sres. D. Joaquín Gelabert, alcalde de la ciudad; D. Angel Moreno, coronel del Regimiento de Reserva y un señor, á quien no conocí y que se me dijo era natural de Porreras. Las madrinas fueron D.ª María Bennase de Fiol; D.ª María Ignacia Verd y D.ª Francisca Siret, de Siquier.

El templo estaba completamente lleno de fieles.

A las cuatro tendrá lugar la traslación de la venerab. Sor Clara. Antes hará el panegírico el penitenciario de la Catedral D. Mateo Garau.

El Sr. Obispo se hospeda en la Casa Recolectoría.

El Corresponsal.

Notas del Carnet

PERSONALES

Nueva manifestación de la estima y consideración á que se ha hecho acreedora la familia del señor Capitán General de estas islas ha sido la distinguida concurrencia que asistió esta mañana al turno de misas celebrado en la Capilla de Palacio en sufragio del alma del General D. Emiliano Llofo, hermano de nuestra primera autoridad militar.

En el vapor León de Oro ha salido hoy para Francia el joven y aventajado pintor D. Francisco Bernareggi, dispuesto á seguir sus estudios bajo la dirección de los más celebrados maestros.

Por la Universidad de Zaragoza se ha expedido el título de Licenciado en ambos derechos á favor de D. Francisco Rius y Ripoll.

Ha sido ascendido á oficial segundo del Cuerpo de Telégrafos D. Antonio Pol.

Han sido administrados los últimos sacramentos á nuestro amigo el laureado escultor Don Lorenzo Rosselló.

DE VIAJE

A bordo del vapor Nuevo Mahón han llegado D. Francisco Bensaben y 18 artistas de una compañía gimnástica que ha de actuar en nuestra plaza de toros, un oficial y diez individuos de tropa.

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana en el Cataluña D. Conrado Planas, D. Felix Mestre, D. Agustín Roca y Sñora, D. Juan Breña, D. Pantaleón Zambors y Sñora, D. José Hernández, D. Pedro Alcover, Don Juan Siquier, D. Celestino Ferrer, D. Carlos Wallis, la compañía de variedades que ha de debutar el sábado en el Teatro Principal y don Martín Pou.

Jaimé Hernández, pintor

San Miguel, 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balaón, tamaño corriente y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á 1 real el rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera de la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucesal de Barcelona: calle Canuda, 28. Otra sucesal en Mataró: calle de Barcelona, 18. —Corresponsales en toda la Península.

Gran competencia.—S. MIGUEL, 21, PALMA

Jerez

á 0'95 pesetas litro, 16 litros 15 pesetas. Colmado LA PROVINCIA

# AYUNTAMIENTO

Sesión de hoy

Se ha abierto a las doce y cuarto bajo la presidencia del teniente de alcalde Sr. Compañy, que más tarde ha sido relevado por el alcalde Sr. Lladó.

Se ha leído y aprobado el acta de la sesión anterior, lo mismo que una relación de cuentas por servicios municipales.

Se ha dado cuenta de un oficio del señor Obispo de la Diócesis comunicando haber nombrado visitador del colegio de la Sapiencia al D. Sr. Oliver, acordándose confirmar el nombramiento.

El Secretario ha dado cuenta de haberse cumplido el acuerdo de la sesión anterior relativo al pago de la cuota provincial. El depositario se presentó en la caja de la Diputación para entregar las cantidades que adeuda el ayuntamiento, negándose el depositario a recibirlas por no tener orden de ingreso legalmente formalizado. Después se presentó en la contaduría pidiendo el correspondiente cargame, que por la misma razón tampoco se le facilitó.

Se ha acordado que las cantidades indicadas queden en depósito en la caja municipal.

Se ha acordado conferir poderes al representante del ayuntamiento en Madrid don Luis Serra.

Se ha admitido la dimisión de sargento de la brigada de bomberos Jorge Mut, quien ha trasladado su domicilio fuera del término municipal de esta ciudad.

Se ha leído una Real orden por la cual se autoriza a la maestra D.ª Eufrosina Alcaide Casamel para que continúe en Madrid sus estudios de comercio.

El Sr. Pou ha protestado contra la disposición, por cuanto la Sra. Alcaide no ha ocupado su puesto un solo día, a pesar de lo cual viene cobrando su sueldo hace muchos años.

El Sr. García Orell ha propuesto que la protesta se eleve de manera solemne y enérgica al ministerio de Instrucción pública.

El Sr. Planas ha manifestado que según su opinión no pueden darse licencias de la clase que se conceden a la ciudad maestra, por lo cual ha propuesto estudiar el asunto y razonar la protesta, como así se ha aprobado.

Se ha dado cuenta del aforo del agua de la «Fuente de la Villa» durante la última semana, del cual resulta que han entrado 5 litros y 53 centilitros de agua por día y habitante.

El Sr. García Orell ha puesto de relieve la necesidad de tomar disposiciones para que en esta semana pueda el ayuntamiento disponer de toda el agua de la «Fuente de la Villa», proponiendo que se adopten si es preciso procedimientos extremos para conseguirlo.

A instancia del mismo concejal, el secretario ha dado cuenta del estado del expediente que se instruyó para la expropiación temporal de las aguas de la fuente de la villa, en el cual figuran una relación de los propietarios de las aguas y un oficio del registrador de la propiedad certificando que el manantial de la fuente de la villa fué registrado en julio del año último a favor del ayuntamiento previa solicitud del alcalde Sr. Rosselló y del síndico Sr. Martí. El expediente se halla pendiente del dictamen de la comisión especial de aguas.

Ha propuesto el Sr. García y ha quedado acordado, que se dirija una instancia al go-

bierno pidiendo que se exima al ayuntamiento de indemnizar a los usuarios de la fuente para la expropiación de las aguas toda vez que no entran más que cinco litros por día y habitante cuando, según las disposiciones vigentes deben entrar cuarenta.

Se ha acordado conceder algunos permisos para obras particulares.

El Sr. Planas ha pedido que vuelva a colocarse en una calle del Molinar un farol que últimamente ha sido retirado.

El Sr. Compañy ha hecho igual petición para algunas calles del arrabal de Santa Catalina.

## Las islas

### Lluchmayor 8.

Sebastián (Reviv) que tiene la Agencia y combinación de carruajes de Lluchmayor y Algaida nos participa haber establecido un servicio especial todos los días desde el viernes once del actual hasta el martes de la semana que viene ó sea hasta el día quince del mismo mes.

Los viajeros que salgan de Palma en el tren de las 7:40 mañana tendrán coches de los combinados en la estación de Algaida los cuales llegarán a las 10; y los que salgan de Palma a las 14, llegarán a las 16:30 de la misma, a esta villa.

A más saldrán carruajes de esta villa, a las 16:30 para cojer el tren que pasa por Algaida a las 18:20, estando de regreso a la Capital a las 20 de la noche.

Ya tenemos ahora para poder visitar en un día las ferias de Lluchmayor que según hemos visto han sido muy concurridas las que dejamos celebradas, en toda clase de artículos de comercio tanto en ganado como en otras especies.—C.

Polletín de hoy: La Maestra de Párvulos.

## PALMA

En la Librería Tous, se han recibido las obras de texto para la Carrera militar, Ingeniero industrial y Piloteaje.

Los señores que lo tenían encargado pueden pasar a recogerlo.

Llamamos la atención del ingeniero encargado de la conservación de la carretera de Sóller, sobre el abandono en que ésta se encuentra, principalmente en el sitio denominado Es Coll, en donde, además de estar el piso muy descompuesto, existen muchas piedras desprendidas que pueden ocasionar desgracias personales.

Así nos lo asegura persona que parece está enterada.

Los tenedores de billetes de la Lotería del 20 de los corrientes se quejan, con sobrada razón, de no existir orden en la expendeduría para pagarlos.

Ayer se extraviaron por las calles de esta ciudad unas tenacillas de oro propias para fumar cigarrillos.

La persona que las haya encontrado puede presentarse en esta Redacción en donde será gratificada.

El Gobernador civil de esta provincia ha dirigido una circular a los Alcaldes de todos los pueblos llamándoles la atención acerca de una Real orden dictada por el Ministerio de la Guerra sobre organización de las reservas para caso de movilización, recomendándoles al mismo tiempo que con toda su influencia coadyuven al cumplimiento de la misma.

Desde el domingo último falta de su casa una perra podenca de las llamadas lbicencas, cuyas

señas son las siguientes: color rojo, cuello blanco, cola anillada y la punta blanca y pelo largo, cerrada.

En la calle de Moncadas 15 se gratificará a la persona que lo entregue.

Ayer fué curado en el dispensario que la Cruz Roja tiene establecido en el Arrabal de Santa Catalina por el facultativo D. Pedro Campins un niño de siete años que estaba jugando en la calle de Cotoner y se hizo una fractura en el brazo derecho.

D. Miguel Capó ha presentado en el Gobierno Civil una instancia dando cuenta que próximamente se publicará en esta capital un nuevo periódico titulado La Tribuna.

Esta mañana el carro y caballerías que tiraban de la caldera construida en casa Maneu para el vapor Comercio han sufrido un percance sin que ocurrieran graves consecuencias.

Una joven que ayer desapareció con su novio de la casa paterna que la tiene en el caserío de la Soledad, ha sido restituida hoy a sus padres.

Una muchacha que se había caído por la escalera de una casa de la calle de la Cordelería ha sido auxiliada por el segundo comandante Sr. Solabre y curada en la casa de Socorros de la plaza de Sta. Eulalia.

Por el comandante de la Guardia municipal ha sido amonestado una madre y su hijo por mover escándalo anoche a las 20 en la calle de la Herrería.

Por la misma autoridad se ha dispuesto fueran encerrados en Capuchinos seis granujas que se habían escapado de su casa.

Por el mismo Sr. Siré y un guardia municipal Sr. Martínez fué encontrado escondido debajo de un carretón en los Hostals Nous un saco de almendras que había desaparecido del andén de la estación del ferrocarril.

Los autores de la sustracción no fueron habidos.

Enfermos del Estómago, curaréis radicalmente en pocos días con el Anti-Fermo.

Impermeables de goma perfectamente vulcanizada, flexibles y de duración, los de la marca El Gallo.

De venta—Almacenes Montaner, Sindicato de 2 a 40 y Milagro de 1 a 11.

### Eminentemente tónico

Para la inapetencia, pesadez de estómago y dispepsia, tomad el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, y no solo tendréis apetito, sino que haréis bien las digestiones. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjanse en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y América.

El Javol, posee la excelente propiedad de retardar las canas. Frasco 5 ptas.

### Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Francisco de Borja, San Eulogio, San Teodoro, San Leoncio y San Silvano.

Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia de Santa Catalina de Sena dedicadas a la Purísima. A las diez y media se dirá misa mayor cantada.

Por la tarde tendrán lugar los actos de coro y al anocheecer se rezará la tercera parte del rosario, continuando la novena con música y sermón que dirá el mismo orador de los tres días después habrá reserva del Santísimo.

Visita a la Corte de María

Corresponde a Nuestra Señora de la Salud que se venera en la iglesia de San Miguel.

## Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

### La reunión de las cortes

Madrid 9 a las 10'30.

«La Gaceta», publica hoy un real decreto disponiendo que las cortes reanuden sus sesiones el día 16 del actual.

### Procedencias sospechosas - Peste.

Publica también «La Gaceta», un anuncio de la dirección general de sanidad participando que las procedencias de Italia son rechazadas en Túnez, y que en Glasgow han ocurrido algunos casos de peste bubónica.

### Trabajos del duque de Veragua.

Madrid 9 a las 10'30.

Un telegrama de Vigo dice que el ministro de Marina Sr. Duque de Veragua ha celebrado diversas conferencias con personas interesadas directamente en la pesca por la traíña.

El ministro se dirige a visitar las fábricas de conservas de salazones enclavadas en la zona de la ria señalada para la pesca con la traíña.

En el tren-correo de mañana marchará a Madrid.

### Jóvenes católicos

Madrid 9 a las 10'30.

Dicen de Castellón de la Plana que algunos jóvenes del pueblo de Burriana faltos de recursos para costearse el tren hasta Zaragoza para asistir a la peregrinación a la Virgen del Pilar, invitan a los jóvenes católicos de toda la diócesis para reunirse en Morella y seguir el viaje a pie hasta Zaragoza.

### Los reyes de Italia en Milán.

Madrid 9 a las 10'30.

Telegrafía de Roma que el recibimiento tributado a los reyes de Italia en Milán ha sido verdaderamente entusiasta.

Después de las autoridades, el rey Víctor Manuel recibió a los representantes de la asociación de Lombardía para la Defensa de la paz.

La exposición que le entregaron los citados representantes pide que el ejército sirva solamente para la defensa del país.

Se pide además la disminución del servicio en filas y que el rey opoye la proposición del desarme internacional.

El Rey contestó que conoce perfectamente la cuestión y que está conforme en parte con la Liga Lombarda.

Desea que el acuerdo del desarme internacional llegue a adoptar en beneficio de la conservación de la paz.

Victor Manuel ha manifestado su admiración por los boers, diciendo que son soldados incomparables, cuyas cualidades guerreras inapreciables son desconocidas de los ingleses, en perjuicio suyo.

### Sintomas de Sediación

Madrid 9 a las 10'30.

Los periódicos de Oporto hablan de ciertos síntomas de indisciplina ocurridos

en el regimiento de infantería n.º 6. En el interior del cuartel donde se aloja dicho regimiento aparecieron unos pasquines sediciosos, en vista de lo cual se recogieron los cartuchos que tenían los soldados.

El ministro de la Guerra llamó a Lisboa al coronel, siendo probable que aquel regimiento sea destinado de guarnición a otra plaza.

### Declaraciones. — Aplazamiento.

Madrid 9 a las 10'30.

Comunican de Liverpool que el general Roberts, en el acto de entregar las medallas conmemorativas de la guerra del Sur de Africa, declaró que las operaciones actuales ofrecen enormes dificultades que impiden terminar rápidamente la guerra; siendo necesario que Inglaterra continúe con paciencia la campaña.

Telegrafía de Londres que el proceso del doctor Crause se ha aplazado por un mes.

### Envenenamientos horriblos.—Globo destruido

Madrid 8 a las 11'30.

Ha sido presa en Dayton, Estados Unidos, una mujer que envenenó a cuatro maridos, cinco hijos, una hermana y dos parientes más.

Telegrafía de Tolón que un tremendo huracán ha destruido el globo que se hallaba dispuesto para atravesar el Mediterráneo.

El viaje aéreo habrá de ser retrasado hasta que se hayan realizado las reparaciones necesarias al aerostato.

### Justicia ó muerte

Madrid 9 a las 10'30.

Lérida.—En el pueblo de Llesny, situado en la alta montaña, la guardia civil ha descubierto una sociedad de facinerosos titulada «Justicia ó muerte».

Se han encontrado documentos que revelan que la sociedad funcionaba desde hace muchos años.

Los documentos se relacionan con la ejecución de asesinatos cometidos unos y otros en proyecto.

Han sido detenidos ocho sujetos comprometidos gravemente en estos delitos.

El juzgado instruye activas diligencias. El descubrimiento ha impresionado a la comarca.

### FABRA

BOLSA.—Madrid 8 a las 16.

Interior	71'00
Amortizable 4 pS	92'65
Banco de España	482'50
Cambio Tabacos	397'00
Londres	35'99
Frascos	43'40

BOLSA.—Barcelona, 9

Interior	70'85
Nortas	48'60
Alicantes	67'40

## Clases de Dibujo

por el Arquitecto DON JAIME ALENA  
El 1.º de Octubre se reanudarán las clases de dibujo de adorno lineal flora y lavado.  
Preparación para Ingenieros Industriales, Arquitectos y carreras especiales.  
En su domicilio Victoria, 6-3.

—( 292 )—

Y, al mismo tiempo, experimentaba los efectos de la misteriosa fascinación que ejercía la mirada el Hombre Gris.

La escocesa, a la que el revólver del Hombre Gris la obligaba a estarse quieta, contemplaba con curiosidad a este y a su compañero.

El primero preguntó:

—¿Conocéis a lord Palmure?

Tranquilizase un tanto mistress Fanoche al oír aquel nombre que era el de un miembro del Parlamento.

—No,—respondió.

—Lord Palmure está buscando a su sobrino.

Echóse atrás mistress Fanoche.

—Sí, un niño irlandés cuya madre hicisteis desaparecer y al que ocultáis aquí,—añadió el Hombre Gris.

—Mistress Fanoche quiso mostrarse audaz:

—No sé que es lo que queréis decir,—respondió.

—Esperad un poco,—continuó el Hombre Gris.—Tenéis un colegio de párvulos en Dudley street ó mejor dicho, en una mujer de esas que se encargan de cuidar niños. Tenéis una socia; una vieja que gasta lentes.

—( 293 )—

María la escocesa no se pudo contener más y dejándose arrastrar por su odio exclamó:

—¡Ah! ¡Esa vieja pécora nos hizo traición!

¡Bien os lo decía señora!

—Lo que dice esa mujer es la verdad pura, mistress Fanoche,—dijo friamente el Hombre Gris.—Esa vieja vendió por una suma considerable a lord Palmure el secreto de vuestro retiro consiguiente el del niño.

—¡Miserable!—exclamó la escocesa.

—¡Cállate de una vez!—ordenó mistress Fanoche que estaba temblando.

El Hombre Gris, añadió: —Por fortuna lord Palmure no ha pagado aún.

Dió un grito mistress Fanoche.

—Devolvednos el niño y vos seréis quien recibía ese dinero.

La Fanoche hizo un movimiento de alegría que la vendió, y, a pesar suyo, sus ojos se dirigieron hacia la puerta del cuarto que estaba acostado el niño.

El Hombre Gris sorprendió al vuelo la mirada.

—¡Ah!—exclamó.—¡Lo que es esta vez le tenemos ya!

Y acercándose a la puerta, la abrió precipitadamente.

—( 296 )—

A las doce de la noche no había regresado aún el noble lord, a pesar de lo cual lady Elena no estaba muy inquieta, porque se decía que su padre habría tenido que llevar al niño a algún punto distante de Londres.

En la parte de atrás del hotel de lord Palmure, existía un gran jardín, en el que se veían unos cuantos corpulentos y añosos árboles.

Las habitaciones de lady Elena, situadas en el piso principal, tenían vistas al jardín.

Después de esperar durante mucho tiempo a su padre, tomó la determinación de meterse en la cama.

Antes, empero, y fiel a la promesa hecha a su padre, quiso asegurarse la altanera joven de que la irlandesa estaba en su poder.

Para más seguridad, habían dado a la pobre madre una habitación que no tenía más salida que por la ocupada por lady Elena.

Todas estas precauciones eran, sin embargo, inútiles, porque J. ana, a la que habían enseñado el retrato de sir Edmundo, hecho cuando éste no tenía más que veinte años, reconoció a su esposo; sabía, que a la sazón, se hallaba entre su familia, y lejos de desconfiar de lord Palmure ó de su hija; tenía en ellos una confianza ciega.

—( 289 )—

volvió María al saloncito en el que mistress Fanoche estaba bordando sentimentalmente unas zapatillas para su uso particular.

En vez de marcharse a la cocina se sentó al lado de mistress Fanoche, que no se incomodó por eso.

Lo único que hizo fué levantar la cabeza y preguntar a la escocesa mirándola a la cara.

—¿Qué hay?

—¿Quiérais haceros una pregunta, señora,—respondió María.

—Habla.

—¿Acaso dijisteis a esa vieja pécora que veníamos aquí?

Como se habrá adivinado, la vieja pécora, era la de las lentes.

—Sí, por cierto,—respondió mistress Fanoche.

—Pues hicisteis muy mal.

—¿Por qué?

—Porque muy bien pudiera hacernos traición.

Encogióse de hombros mistress Fanoche.

—¿Y por qué quieres que nos haga traición?

—Por dinero.

—Sea, pero ¿quién se lo daré?

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 3 tarde (via Alcedia).

Para Mahón los miércoles a las 2 tarde (via Alcedia) y los sábados a las 5 tarde.
LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).

De Manacor hasta Palma, a las 2'30 (mixto) 0 30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6'30 mañana y 5'15 tarde (mixto en los Bañales).

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Relaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Soller.
Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m y de 2 a 7 a): Alayor, Alcedia, Avia, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx y Soller.

NO MAS PELO BLANCO
Tintura del Doctor Jimeno
para tintar el pelo de color castaño obscuro ó negro ó ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PRESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.

VIAJE DE RECREO
A LAS MARAVILLOSAS
CUEVAS DEL DRACH
y visita al lago de las francesas descubiertas por Mr. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor.
IDA Y VUELTA EL MISMO DIA
Precio de entrada a las mismas De una a cinco personas. 7'50 pesetas.
Por cada persona de aumento. 1'50
Los guías de las Cuevas viven calle de Artá.—Manacor.

No más caspa, ni cansa, ni enfermedades DE LA CABEZA
EL TRICOFERO PADRO
que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de imitaciones nacionales y extranjeras.
Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

La salud es el tesoro de la vida
El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del Estómago.
El ANTI-FERMO, alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostema, regias difíciles ó nulas, estreñimientos, malas digestiones, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc.
ANTI-FERMO
El ANTI-FERMO es un remedio esérgico para combatir las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.
Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de la curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis robustez, energía y salud completa y evitaréis las enfermedades infecciosas.
Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio. De venta en las principales Farmacias y Droguerías.
Depósito general para España.—Grau y C. Cristina, 9, entresuelo, Barcelona.
Agente general para Mallorca.—J. Oliver Moner, Alcudia.

Delicias del Tocador.
Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce a sus naturales atractivos Nada hay que pueda compararse con la célebre
AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN
como perfume delicioso y refrescante, y el
TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO
como exquisita preparación para perfumar, hermostear y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas.
CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.
CUIDADO CON LAS IMITACIONES
Edifase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS
LANMAN & KEMP, NEW YORK.

GLUTEN ALIMENTICIO
sustancia vegetal la más nutritiva que se conoce y su valor alimenticio está al nivel de la Albumina, Caseína y Fibrina.—Es un gran RECONSTITUYENTE POR EXCELENCIA recomendada a los que padecen de la diabetes, delicades del estómago y para la nutrición de la infancia.
DE VENTA: En las Droguerías, Farmacias y Comados.
DEPOSITO GENERAL: Plaza del Rosario, 2.—pral.—PALMA

EL JABÓN DE MIEL
ES ENTRE TODOS LOS JABONES DE TOCADOR EL MEJOR DE LOS MEJORES
FRUEBESE ESTAS SU MEJOR RECOMENDACIÓN Y EVITENSE LAS FALSIFICACIONES
Española la MARCA REGISTRADA
La GIRALDA DE SEVILLA
3 pta. paquete de tres pastillas
En las principales Perfumerías y Droguerías
De venta: droguería de JOSE JUAN

Academia preparatoria
para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho, bajo la dirección de
D. Jaime Domenech
Luz. 6 2.º
SE VENDE un tranco de caballo con sus guarniciones y una gílera. También se vende un caballo con el carrétón.
Informe: Hospital de la calle de San Miguel.
SE VENDE un caballo de inmejorables condiciones de 4 años de edad y 7 3/4 palmos de talla, con su correspondiente carrétón y guarniciones, tanto se venden juntos como por separado.
Informe: Alameda 2, Palma. Y en Campanet calle Mayor, núm. 45

NO MAS VELLO.
18 años de éxito son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franz quitán en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.
Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2.

AÜER
No der crédito a los que prepalan que los mecheros falsificados dan los mismos resultados que los AÜER. Estos resultan mucho más económicos y más largos que aquellos por la gran duración de los mangos, y por su potente y brillante luz.
en los AÜER NADIE se ha quejado.
Con los falsificados han sido tan pésimos los resultados, que continuamente tienen que ser cambiados y hoy día ya no tienen casi valor. Pruébalo el poderlos adquirir hasta por 3 pesetas.
Los resultados de los mecheros AÜER en el alumbrado público han sido inmejorables, pues, tan sólo han tenido que reformarse el 8 por 100 cuando de casinetas y tubos.
Puedese citar establecimientos donde tenían colocados 6 mecheros falsificados que gastaban mensualmente unas 20 pesetas ó sean 240 al año entre cometas y tubos. Desde hace más de un año que fueron reemplazados por AÜER no han gastado ni un céntimo, habiendo obtenido mayor, y mejor luz.
De confiar pues, de las imitaciones y exijase la marca de fábrica.
Para informes y encargos: Oficinas Constitución 99, Palma, horas de despacho de 8 a 20.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE
ENOLTURO
Regenerativo y depurativo de la sangre
del doctor Padró
Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el rumanismo, la gota, los fijos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los cidos, las contras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores ó impureza.
Cincuenta años de éxito
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—
Centro farmacéutico y principales

Debilidad genital
IMPOTENCIA,
Impotencia y Estérilidad
CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Ríos. Es inoceniva y produce efectos maravillosos desde la primera aplicación. En esencia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dies pesetas bote. Vaper correo previa libranza.
Depositarie en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 24 y 25.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
DOMICILIO SOCIAL—MADRID
CALLE DE OLÉZAGA, NÚM. 1—(Paseo de Recolectos)
33 años de existencia
—GARANTIAS—
Capital social efectivo 12000000
Primas y reservas. 44028645
Total. 56028645
SUBDIRECCION—APUNTA DORES, NÚM. 3—ENTR.
Seguros contra incendios
Este gran comasé asegura la nación con los seguros de incendio.
El gran desarrollo de sus operaciones se acredita la confianza que inspira al público.—habiendo pagado por siniestros desde el año 1884, de su fundación, la suma de pesetas 64.650.088'43.

(290)
—Personas que puedan tener interés en encontrar el niño.
—Estás loca, María.
—Por qué estoy loca?
—Por la sencilla razón de que sólo existe una persona que puede tener interés en buscarle; esa persona es su madre... y ésta... no ignoras que...
—Sí,—dijo María con cruel sonrisa,—que ya le ajustaron las cuentas.
—Y además que, aún cuando no hubiese sido así, como no tiene ningún dinero.
—Lo mismo da... tengo mi idea,—prosigió la escocesa dejándose arrastrar por su odio.
—¡Cállate!—ordenó la pretendida maestra con mucha viveza.
—¡Qué es lo que pasó!
—Qué me parece que el ruido...
—Será, sin duda, el niño...
Y María se puso en pie para acercarse a la puerta del cuarto en el que había acostado a Rodolfo.
—No, no,—dijo su hijo,—no es por ahí... es allí... en el jardín.
Se puso en pie y escuchó con gran atención.
—La verja está bien cerrada,—contestó María.

(295)
unas plantas, que las dos mujeres pasaron por su lado sin verle.
El Dandy, al oír aquel barullo, abandonó el pescante y se reunió con los que buscaban.
Dieron la vuelta al jardín; buscaron por todas partes, y en ninguna hallaron al niño.
De pronto el Hombre Gris se detuvo al pie de un árbol cuya copa sobresalta por cima de la elevada tapia, que cerraba el jardín por su parte norte.
Una rama rota le sirvió de indicio para advertir que el fugitivo se había encaramado por el tronco del árbol, saltando por cima del muro y huyendo por allí.
—La suerte que tenemos,—dijo el Hombre Gris,—es que hace muy poco tiempo que ocurrió esto. Además, en estación, Hampstead está desierto, y al cabo le encontraremos.
Y se salió del jardín siguiendo el Dandy y el irlandés, olvidándose los tres de la vieja de los lentes y de lord Palmure, que se estaba ahogando con su mordaza.
Lady Elena estuvo esperando toda la noche a que regresase lord Palmure, su padre.

(294)
damente dejando al irlandés encargado de la custodia de las dos mujeres.
Al llegar al umbral, detúvose, sin embargo, mudo y anhelante, y se le erizaron los cabellos.
La habitación estaba vacía.
Había en ella un lecho, pero éste desarreglado y conservando la señal moldeada por el cuerpo de un niño.
Acercóse el Hombre Gris y puso la mano encima.
Las ropas estaban aún calientes.
Se acercó a la ventana abierta.
El jardín estaba silencioso.
A una lanzaron un grito mistress Fanoche y María la escocesa.
Y fué un grito tal, que el Hombre Gris no pudo tener la menor duda acerca de su sinceridad.
El niño había huido, y aquellas mujeres no sabían nada de su fuga.
El Hombre Gris saltó por la ventana al jardín.
Recorrió éste en todos sentidos, siguiendo a las dos mujeres, que no hacían más que lamentarse, y el irlandés.
En cuanto a lord Palmure, atado de pies y con la mordaza puesta, estaba tan oculto tras

(291)
—Te digo que siento ruido de pasos... To... Mistress Fanoche no concluyó la frase.
Habíase puesto muy pálida y sentía una gran emoción porque oysa el ruido de una llave que daba la vuelta en la cerradura de la puerta de entrada.
Muda, y con la frente humedecida por frío sudor, contemplóse la una a la otra.
No obstante, la robusta y gigantesca escocesa se adelantó diciendo:
—¡Si son ladrones tendrán que habérselas conmigo!
De pronto abrióse la puerta del saloncito y en su umbral aparecieron dos hombres.
Estos, que no eran ni más ni menos que el Hombre Gris y su compañero el irlandés, ó sea, aquel hombre desarrapado al que, con un signo, había convertido en un esclavo.
El Hombre Gris empuñaba un revólver y apuntando a la escocesa, la dijo:
—Lo que tú vas hacer es estar quieto.
Mistress Fanoche quiso gritar.
—No soy un ladrón así es que podéis tranquilizaros,—la dijo fríamente el Hombre Gris,—pero tengo necesidad de hablaros un momento y para esto es preciso que me escuchéis.
—¿Quién sois y que me queréis?—preguntó trastornada mistress Fanoche.